

*'PERSPECTIVAS HISTÓRICAS*  
HISTORICAL PERSPECTIVES  
*PERSPECTIVES HISTORIQUES*

Carlos CASTRO OSUNA,  
María Fernanda GARCÍA de los ARCOS,  
José RIVERA CASTRO  
y Erasmo SÁENZ CARRETE

EL 18 DE JUNIO DE 1996 SE FUNDÓ el Centro de Estudios Históricos Internacionales (CEHI) cuyo propósito en sus estatutos se señalaba “promover la investigación histórica y difundir sus resultados” así como “propiciar la discusión teórica, metodológica y de investigaciones históricas con miras a profundizar sus alcances y enfoques”. Ya desde entonces, el CEHI planteaba como objetivo editar una revista que se perfilara en esa dirección. Y fue así que el 15 de enero de 1998 nació la revista. *Perspectivas históricas* Historical perspectives *Perspectives historiques*.

En su primer número esta publicación señala que es una revista que busca analizar, debatir y reflexionar sobre el devenir histórico visto en sus distintas perspectivas. Pretende crear un foro permanente de análisis que enriquezca la discusión histórica bajo sus distintas modalidades. Para ese propósito ha conformado un consejo editorial internacional que congrega los más distintos enfoques y prácticas históricas.

El Centro de Estudios Históricos Internacionales, entidad que respalda esta iniciativa, propone por medio de *Perspectivas históricas* un espacio de interrelación, abierto y plural para impulsar la historia en las corrientes, teorías, metodologías e investigaciones puntuales que se desarro-

lian en varias regiones del mundo. En esa dimensión publica artículos de distintos autores que corresponden, al mismo tiempo, a tradiciones históricas diferentes, las que por medio de este espacio enriquecen la discusión histórica. Enfoques de historia económica, social, de poblaciones, de migraciones, del medio ambiente y tecnologías son algunos ejemplos de las distintas partes que conforman desde ahora esta revista. El estudio de los autores que han marcado senderos y planteamientos en el discurso histórico es una preocupación que está presente en las páginas de *Perspectivas históricas*.

Esta publicación busca también incidir en el futuro inmediato al retomar preocupaciones actuales, ubicándolas en su desarrollo en el tiempo y suscitar análisis en su aspecto proyectivo. Nuestra revista presenta reflexiones temáticas, marcando los distintos puntos de vista y enfoques de los autores que ahí participan.

*Perspectivas históricas* explora nuevas tendencias en los estudios históricos y publica en español, francés e inglés, investigaciones, discusiones, aspectos metodológicos y teóricos del quehacer histórico según las referencias principales que se dan en el mundo sobre esta disciplina. Una parte está consagrada al análisis de libros, artículos que marcan la actividad histórica, las discusiones teóricas o temáticas, etcétera.

Desde luego, el ámbito histórico es el dominante de esta publicación, pero no el único. La praxis y discusión históricas suponen y conllevan a un diálogo con las ciencias sociales y filosóficas. Nuestra revista ha abierto espacios para estos planteamientos y avenidas para enriquecer los debates fronterizos que suscita la historia en el quehacer de otras disciplinas.

La historia regional, de derechos humanos, de mentalidades, de las iglesias, de movimientos sociales, la ideología, la política, el poder y la sociedad vistos en su dimensión histórica tienen en esta revista un espacio de propuestas, discusiones y aportes que se dan según el análisis espacial o temporal y la interrelación de los actores principales.

Así, la revista ha llegado a su sexto número y puede decirse que también empieza su etapa de consolidación. No

obstante su corta existencia, ha abierto brechas en la discusión histórica y en los temas del quehacer histórico.

*Perspectivas históricas* tiene parte de su propia historia reflejada en la evolución de su consejo editorial. A los nueve investigadores que figuran en el primer número, se les sumaron cuatro en el segundo, dos más en el tercero y finalmente, el dieciséis en el número doble cinco-seis, que son: Louis Bergeron, Jean-Pierre Berthe, Thomas Calvo, Barry Carr, Enrique Dussel, John M. Hart, Friedrich Katz, Alan Knight, Bernard Lepetit,<sup>†</sup> Luis Ortiz Monasterio, Pedro Pérez Herrero, Francisco Piñón, Manuel Ramos Medina, Ruggiero Romano, Justina Saravia Viejo y Ramón Villares. Grupo que reúne a investigadores representativos de “enfoques y prácticas históricas de varias partes del mundo” como lo exponemos en la presentación de nuestra revista.

Los números inician con la exposición de ideas básicas que integran el marco de referencia que nos hemos dado en *Perspectivas históricas*. Al señalar que nos proponemos crear “un espacio de interrelación, abierto y plural para impulsar la historia en sus corrientes, teorías, metodologías e investigaciones puntuales que se desarrollan” en el ámbito internacional, con clara vocación por los estudios “que han marcado senderos y planteamientos en el discurso histórico” nos pronunciamos por la primacía del ámbito histórico, sin olvidar que “la praxis y la discusión históricas suponen y conllevan a un diálogo con las ciencias sociales y filosóficas”.

El consejo editorial, la redacción y la dirección de esta publicación, están plenamente identificados con las ideas-fuerza que previamente apuntamos. En otras palabras, la sensibilidad para tiempos, espacios, problemas y enfoques múltiples está sustentada en la determinación, experiencia y formación de quienes la hacen posible.

El tiempo y el espacio disponibles nos impiden comentar los trabajos principales del total de los miembros del consejo editorial. Su sola enumeración excede las posibilidades de estos apuntes. Por lo tanto, haremos sólo algunas menciones rápidas de las últimas publicaciones de cinco de ellos.

Del profesor Jean-Pierre Berthe, la Universidad de Guadalajara y el Centre d'Études Mexicaines et Centraméricaines, reunieron en un volumen editado en 1994, 16 artículos que ya habían aparecido, nos informa J.-P. Berthe en la presentación "en forma separada, entre 1956-1992. La mayoría fueron publicados en francés, en revistas no siempre fáciles de encontrar e incluso en volúmenes colectivos hoy agotados".

María Fernanda García de los Arcos, subraya, al reseñar el libro que nos ocupa, "un rasgo implícito en buena parte de los artículos: la defensa del método", y más adelante, "un elemento que da unidad a este volumen de trabajos diversos es el estudio y presentación de fuentes primarias" (*Perspectivas históricas*, 2, ene.-jun. 1998).

En el conjunto encontramos ejemplos de particular aceptación en la historiografía novohispana, como los multicitados, "xochimancas. Los trabajos y los días en una hacienda azucarera de la Nueva España" y, "La peste de Michoacán en 1643: replanteamiento de una tradición y otras observaciones críticas".

Profesor en la École Pratique des Hautes Études, después École des Hautes Études en Sciences Sociales, logró formar en el trabajo de archivos y rigor en el análisis, a varios alumnos que tuvieron la fortuna de asistir a su seminario, en el 28 rue Saint-Guillaume.

Barry Carr, es autor de una de las obras más acreditadas sobre el movimiento obrero mexicano de las primeras décadas del siglo XX, *El movimiento obrero y la política en México*. (SepSetentas, 1976, 2 vols.) Años después, en 1992, apareció *Marxism and Communism in Twentieth-Century Mexico*, publicado por la Universidad de Nebraska, que conoceríamos en español con el título, *La izquierda mexicana a través del siglo XX* (Era, 1996). En el primer párrafo de la introducción, nuestro autor escribe, "la idea de un libro sobre la historia del marxismo y el comunismo en México, surgió mientras investigaba el desarrollo del movimiento obrero en las dos primeras décadas de la Revolución Mexicana", palabras que hacen patente la relación estrecha entre las dos investigaciones. Un mérito mayor de su análisis descansa en el trato dado a los "disidentes", es decir, a los expulsados por las sucesivas di-

recciones del Partido Comunista Mexicano (PCM), entre ellos destacan los fundadores del Partido Obrero-Campesino Mexicano (POCM), Valentín Campa, Miguel Ángel Velasco y Carlos Sánchez Cárdenas.

El documentado estudio de Carr, nos conduce desde los orígenes del PCM, en 1919 a las elecciones federales de julio de 1988. Este amplio recorrido, en lo que tiene de significativo, se pone de relieve en la notable reseña de Javier Mac Gregor. *Perspectivas históricas*, 2 (ene.-jun. 1998).

Enrique Dussel, sobresaliente teórico de la teología de la liberación, nos ofrece una reflexión de madurez en *Ética de la liberación en la edad de la globalización y de la exclusión* (Trota, UAM, UNAM, Madrid, 1998). Obra sólida, con vasto sustento histórico y rica bibliografía filosófica que le sirve de basamento para construir un discurso nuevo, donde su visión del mundo al enfrentarse a la historia mundial desde la periferia, logra una propuesta que cuestiona el hehe-nismo y el eurocentrismo, original y estimulante.

Su conocimiento puntual de Fernand Braudel, de la filosofía alemana, nos dice Erasmo Sáenz en la reseña correspondiente, “Este hecho y el diálogo constante que ha mantenido con varios de los exponentes de la Escuela de Frankfurt, sobre todo, los últimos, Habermas y Appel, le han dado nuevos elementos y ha logrado integrar algunos de sus planteamientos en el debate que instaura” sobre comentarios del texto de Dussel, nos recuerda que ya anteriormente había escrito cinco tomos titulados, *Para una ética de la liberación latinoamericana, redactadas entre 1970 y 1975*, y que la *Ética de la liberación* que se comenta, retoma elementos contenidos en los cinco volúmenes previos. *Perspectivas históricas*, 3 (jul.-dic. 1998).

Friedrich Katz, ha reconstruido una de las facetas más significativas del proceso revolucionario mexicano de 1910. Los dos volúmenes, cuyo título original, *The Life and Times of Pancho Villa*, se publicaron por Era, en 1998, como *Pancho Villa*. Su análisis respeta celosamente la personalidad del forjador de la División del Norte y principal artífice de la derrota del ejército porfirista-huertista. Basado en un conocimiento desusado del proceso revolucionario norte-

ño. Katz nos ofrece el estudio más completo y sugerente de que disponemos sobre el villismo.

José Rivera Castro, en una reseña laboriosa y certera, nos alerta sobre la importancia de estos dos tomos, donde el autor aborda cada uno de los temas fundamentales del villismo aportando datos nuevos o poco conocidos y análisis renovados, “por ejemplo, elabora una nueva visión sobre las condiciones que originaron la revolución en Chihuahua, penetra en los antecedentes de sus principales líderes y de los movimientos locales”. *Perspectivas históricas* 3 (jul.-dic. 1998).

Profesor de historia latinoamericana en la Universidad de Chicago, austríaco con estudios en Francia, México, Estados Unidos y Alemania, llegó con sus padres a México en 1940, a los 13 años, donde permanecerían mientras duró la segunda guerra mundial. Su interés por este país data de esos años, su primer producto fue su tesis de doctorado, presentada en 1954. La seguirían libros tan importantes como la *Situación social y económica de los aztecas durante los siglos XV y XVI* (México, UNAM, 1967); *Vorkolumbischen Kulturen*, Berlín, Kindler Verlag, 1969 (sin edición en español). En 1981 apareció en inglés la primera edición de *La guerra secreta en México: Europa, Estados Unidos y la Revolución Mexicana*, publicada en español por Era, en 1982. En la década pasada, llegaría finalmente, el esperado *Pancho Villa*.

En noviembre de 1998, cinco instituciones mexicanas, El Colegio de Michoacán, Condumex, El Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, la Universidad Autónoma del Estado de México y la Universidad Autónoma Metropolitana, organizaron un homenaje a Ruggiero Romano. Con este motivo se publicaron, *Antología de un historiador* (México, Instituto-Mora-UAM, 1998) y, *Construir la historia* (Toluca, Chimal Editores, 1998). Esta última publicación reúne una carta de agradecimiento a Alejandro Tortolero, una “Semblanza” del profesor homenajeado, una reflexión en catorce páginas que Ruggiero Romano tituló, “por la historia y por una vuelta a las fuentes”, y una “Guía bibliográfica de los escritos editados de Ruggiero Romano

(1947-1998), al cuidado de Alberto Filippi”, todo en 59 páginas.

En Francia, trabajó y enseñó, leemos en la “Semblanza”, durante 42 años (1947-1989), periodo en el que colaboró con Lucien Febre, Fernand Braudel y Ernest Labrousse. La influencia de sus maestros Fernando Braudel en primer lugar, se reflejó en los variados intereses que asumió como historiador, plasmados en su amplia bibliografía. Sólo de la última década podemos mencionar cuatro libros importantes: *Conjonctures opposées: La crise du XVII siècle en Europe et en Amérique Ibérique*, Genève, Droz, 1990 (traducción española, FCE, 1998); *Braudel e noi. Riflessioni sulla cultura storica del nostro tempo*. Roma, Donizelli, 1995 (traducción española, FCE, 1998); *Europa e altri saggi di Storia*, Roma, Donizelli, 1996; *Monedas, seudomonedas, circulación monetaria en las economías de Nueva España*, México, FCE, 1998.

Para terminar estas líneas, creemos que nada mejor que las palabras de Ruggiero Romano: “*Los historiadores no tienen más que limitarse, y esto ya me parece una tarea inmensa, a explicar el pasado*”. (*Construir la historia*, p. 24.)

#### PERTINENCIA

*Perspectivas históricas*, que nació como una revista de investigadores para investigadores, ha manifestado desde el primer número su vocación por constituirse en un espacio adecuado y plural para la discusión de los problemas relativos al quehacer del historiador, en el que se confronten las diferentes modalidades, planteamientos y visiones de los que abordan el estudio del pasado con el ánimo de huir de enfoques simplistas, de generalizaciones desproporcionadas, de interpretaciones abusivas.

Nadie puede pretender hoy, después de más de 70 años de fecunda innovación de la disciplina en el ámbito mundial, que la historia es esa sucesión de batallitas y personajes descollantes, fechas y nombres, ese relato entre la tradición y la invención. *Perspectivas históricas* es heredera de los avances que la investigación histórica ha experimen-

tado a lo largo del siglo XX. Como tal pretende situarse en el campo de los métodos de indagación que hoy están consolidados y que permiten continuar la búsqueda y la experimentación en nuevas áreas, a través de cauces alternativos y mediante el empleo de fuentes cada vez más depuradas, contrastadas, oportunas y originales. Formas de estudiar la historia que al estar ampliamente reconocidas facilitan la realización del trabajo en una actitud de serena convivencia, lejos ya de aquella agresividad verbal que antaño caracterizara a algunos de los pioneros.

Nuestra revista respeta las muy distintas formas que adoptan los que pretenden transmitir sus conocimientos o visiones del pasado, pero la suya es una concepción que sitúa a la historia como una ciencia social y en fecunda interacción con las demás ciencias sociales. Como tal se interesa por la reflexión y la construcción teórica, la racionalización de los recursos metodológicos, el rechazo a los mecanismos y los caminos trillados. Por lo tanto, manifiesta una especial y abierta predilección por las últimas corrientes de la historiografía mundial. En consecuencia, ha dado cabida en sus páginas a investigaciones originales de muy distinta temática, de acuerdo con la comprobación de que no existen fronteras, ni límites rígidos entre las diversas facetas de la actividad colectiva en las sociedades presentes y pretéritas, y que incluso muchos aspectos de lo individual y lo privado guardan una estrecha relación con la esfera de lo público, de lo grupal. *Perspectivas históricas* considera que la historia total, global, integral, cualquiera que sea el adjetivo que se prefiera utilizar, ese sueño y aspiración legítima, como señalara Rioux, de los historiadores coetáneos, es una meta seguramente posible de alcanzar por medio del trabajo colectivo.

De ese modo *Perspectivas históricas* tiene entre sus finalidades la de ser una revista de ámbito mundial, tanto por los colegas que en ella colaboran, como por la relación que mantiene con centros de investigación de diversos países y zonas y, de manera evidente, por la temática y los espacios de referencia y de investigación que da a conocer. Pretende ser una revista abierta a estudios sobre cualquier región del glo-

bo, como prioridad. Su inclinación por la historia de México es grande, pero no es en ningún modo su interés exclusivo. Una aportación de *Perspectivas históricas* es justamente el enfoque internacional o mundial de los problemas históricos de México, como una forma de acercamiento, directo o indirecto, a mecanismos de comparación que hagan más lúcida la comprensión del caso mexicano.

Estudiosa del pasado y comprometida con el tiempo presente, *Perspectivas históricas* aspira a hacer honor a su título e incluye estudios y materiales relativos a la actualidad. De la misma manera su labor se inserta en las normas de la pluri-disciplinarietà, en dos sentidos principalmente. Uno de ellos es el hecho de que incluye, en debida proporción, artículos de estudiosos de otras ciencias sociales e incluso de humanidades. El otro radica en la misma calidad plural y variada de los temas de historia que selecciona y que conllevan un diálogo ininterrumpido con otras ramas del saber, en ese principio de negación de la existencia de fronteras impermeables, de compartimentos estancos, en las esferas del conocimiento de las sociedades humanas.

En los números que ya han aparecido, *Perspectivas históricas* ha incluido artículos de muy variada temática, como lo es igualmente la gama de los libros elegidos para ser presentados y comentados en la sección "Los libros que hacen la historia". Entre las investigaciones publicadas se encuentran avances originales en las áreas de la historia fiscal, la nueva historia cultural y la renovada historia de las instituciones, cuestiones fronterizas, tecnología, estudios de población, migraciones, exilios, mentalidades, representaciones, derechos humanos, movimientos sociales y políticos, situación de la mujer, medio ambiente, piratería, violencia, corrupción, fenómenos urbanos, jerarquía eclesiástica, Inquisición, así como aportes en los campos de la metodología, de la historiografía, algunos estados de la cuestión y repertorios bibliográficos.

A partir del segundo número la revista se enriquece con la sección "Documenta" que tiene como objetivo la publicación de fuentes primarias sobre diferentes temas. La idea de documento que se concibe, de acuerdo con las

tendencias historiográficas más actuales, constituye un concepto amplio, que considera cualquier vestigio o testimonio como susceptible de ser convertido en fuente histórica una vez que el investigador se basa en él para obtener información que, criticada y procesada, aporte datos para la construcción de los hechos históricos.

De este modo se publican en "Documenta" fotografías, grabados, textos procedentes del pasado o elaborados por instituciones de nuestros días, etc., precedidos de una introducción en la que se explica el interés de la fuente, la elección del tema y la selección del material.

La guerra hispano-estadounidense de 1898, que suscitó tanta repercusión en los medios de comunicación internacionales de su época es presentada en el número 2 por medio de documentos gráficos que aparecieron en los suplementos semanales de órganos de la prensa francesa tan difundidos como *Le Petit Journal* y *Le Petit Parisien*, así como en la archiconocida *L'Illustration* y su hermana mexicana *El Mundo*.

Esta contienda, muy estudiada, fundamentalmente en relación con los diferentes países que en ella se implicaron en forma más directa y como tales experimentaron muy decisivas consecuencias (Puerto Rico, Filipinas, Cuba, España y Estados Unidos), ha sido objeto en los últimos años de un aumento de la atención académica, lo que ha resultado en análisis novedosos y publicación de fuentes menos conocidas como parte de las que ofrece *Perspectivas históricas*. Su evocación en el transcurso de 1998 ha hecho afianzar una vez más, si necesidad había, la importancia de un conflicto que contribuyó de manera significativa al cambio en la correlación de fuerzas en el mundo. La emergencia de una gran potencia (de futura hegemonía) militar y económica. A partir de entonces la suerte de Estados Unidos estaba echada y España veía el fin de su presencia colonial en América, en Asia y en el Pacífico.

En relación con las modalidades de la administración ultramarina española, se publicó en el número 3 el *Real Reglamento para las Milicias provinciales de Nueva Vizcaya*, promulgado en El Pardo el 10 de marzo de 1782. Impreso

en los talleres de don Pedro Martín, se reprodujo en edición facsimilar este documento cuyo original proviene de los fondos sevillanos del Archivo General de Indias.

Las disposiciones contenidas en este reglamento se inscriben obviamente en el marco más general de las llamadas reformas borbónicas que afectaron al conjunto del imperio español. Pero igualmente venían motivadas en lo específico por la dinámica propia que se vivía en las Provincias Internas. En efecto, la región era sacudida periódicamente por incursiones de distintos pueblos indígenas. De hecho, esta situación se presentaba desde el momento en que se dieron las sublevaciones de los tepehuanes y de los tarahumaras en el siglo XVII. Sin embargo, la modalidad a que se veían sometidas varias regiones del México actual fue la llegada constante de comanches y apaches. Los presidios fueron una de las medidas para hacer frente a esta situación, sin embargo, fue necesario reorganizar sistemáticamente las milicias con un mando unificado, personal calificado y medios para conseguirlo. De lo cual trata precisamente el reglamento. La organización estipulada por el rey disponía la creación de siete cuerpos y con ella se pudo hacer frente a la inseguridad al menos hasta 1810.

En la "Documenta" del número 4 se ofrece un texto de la máxima actualidad, en el que mediante una reconstrucción histórico-legal se establecen las razones por las cuales el proceso que se desarrolla contra el general Augusto Pinochet encuentra un sustento sólido en el Derecho Internacional de los Derechos Humanos. Este documento se fundamenta en toda la praxis de la actuación de Amnistía Internacional desde el momento en que se daba el golpe de Estado del 11 de septiembre de 1973. Durante años, las denuncias y los análisis de este organismo internacional pasaban inadvertidos para una parte de la opinión pública tanto de Chile como del mundo, comenzando por los personeros de la junta militar que gobernaba aquel país. Sin embargo, las movilizaciones promovidas en todo el planeta por Amnistía Internacional, el apoyo decidido que este reputado organismo dio a miles de prisioneros políticos, torturados y refugiados, así como sus diversas

contribuciones a la documentación de los desaparecidos en Chile, fueron la materia prima de la denuncia que se comenzó en España, llevó a su detención en el Reino Unido y a su actual proceso en Chile.

El documento que *Perspectivas históricas* presenta es una síntesis de los horrores de la dictadura y de los argumentos que justifican la reclamación de que este proceso llegue a sus últimas consecuencias: un alto a la impunidad de los autores de violaciones a los derechos humanos y el fin de los santuarios de barbarie. El escrito, introducido por Javier Zúñiga, director regional para América de Amnistía Internacional, es el resultado de una prolija investigación, en la cual los métodos del historiador, el riguroso análisis de fuentes pertinentes y el establecimiento de los hechos en su complejidad social, se ponen al servicio de la reivindicación del principio de igualdad ante la ley para aquellos denunciados por crímenes contra los derechos humanos, sea cual sea la prominencia del puesto gubernamental ocupado en el pasado o en el presente.

El número doble 5-6, que recoge una serie de artículos sobre diversas migraciones, ofrece un documento múltiple acerca de la entidad que contribuyó a lo largo de su existencia al traslado de numerosos migrantes de diferentes tipos y categorías, tanto hacia América como para Asia, y al mismo tiempo nos da una visión de las innovaciones experimentadas por el transporte marítimo para los primeros años del siglo XX. Fundada en Alicante, en 1857, como una empresa naval que en principio tomó el nombre de López y Compañía, se transformó en 1881 en sociedad anónima y se llamó Compañía Trasatlántica. Seis años más tarde, en plena época de la navegación a vapor, sus buques servían de enlace a diferentes puertos españoles con muy diversos destinos en el mundo a través de líneas regulares.

En junio de 1908 la Compañía publicó el *Libro de información para pasajeros*, en Barcelona, del cual se han seleccionado distintos materiales que *Perspectivas históricas* reprodujo. En ese año la firma contaba con 22 buques que se presentaban como "vapores correos españoles". El transporte de la correspondencia pública, ganado en subasta desde 1861, era como

en décadas anteriores una actividad central, con el traslado de mercancías y pasajeros. Los astilleros, dique y factoría central permanecían en Cádiz donde se habían establecido. En 1863 el conjunto comprendía muelles de atraque, dársena o ante-dique, dique y grada de construcción.

El *Libro de información para pasajeros* proporciona información detallada sobre itinerarios, fechas y lugares de salida y retorno de los buques, tiempos de las escalas, "condiciones generales" de los clientes, precios, instalaciones, con excelentes fotografías de camarotes, cuartos de baño, comedores, salones para fumadores, planos de navios, así como información escrita y gráfica sobre lugares de recalada o de posible visita a partir de los puertos tocados.

Veamos a continuación cómo se ha concretado el desarrollo de esta revista.

Año 1, número 1, julio-diciembre de 1997. "Coordinación fiscal y fortalecimiento municipal", de Carlos Castro Osuna; "La construcción de los galeones transpacíficos: una Historia Social", de María Fernanda García de los Arcos; "Fernand Braudel et la Révolution industrielle", par Gérard Jorland; "Chiapas y los refugiados guatemaltecos en la década de los ochenta", de Edith Françoise Kauffer M.; "El campesinado y la crisis económica de 1929: el impacto regional", de José Rivera Castro; "Los refugiados en América Latina: 1960-1997", de Erasmo Sáenz Carrete; "Problemas de investigación en Historia regional: ferrocarriles y mercado durante el Porfiriato", de Alejandro Tortolero Villaseñor. En "Los libros que hacen la historia": *Los criollos novohispanos en Asia (1756-1808)*.

En el número 2 correspondiente a enero-junio de 1998 los trabajos publicados fueron "La historia agraria de España contemporánea: interpretaciones y tendencias", de Ramón Villares; "La corrupción: la línea imaginaria entre lo privado y lo público", de Enrique Semo; "Le dossier Masson: Quelle place dans l'histoire mexicaine", de René Masson; *Journaliste français à Mexico de 1849 à 1874*", de Françoise Dasques; "Don Fulgencio Araujo y la Inquisición en tiempos de las Luces", de Marcela Suárez; "Iglesia-Estado: génesis de sus visiones del poder", de Francisco Piñón

G. A partir de este número se acordó incorporar una sección de documentos inéditos o de gran trascendencia. En este número se incluyó en "Documenta" una selección de "La guerra hispano-americana vista por *El Mundo, L'Illustration, Le Petit Journal y Le Petit Parisien*". Por último, como en todos los números, la sección "Los libros que hacen la historia".

Llegamos al año 2, número 3, julio-diciembre de 1998. Este número contó con los trabajos e investigaciones siguientes "El destierro de la cúpula eclesiástica durante la Revolución", de Mario Ramírez Rancaño; "Múltiples miradas sobre un tema: la historiografía del cardenismo", de Verónica Vázquez Mantecón; "Denuncias y maltratos en el Hospital Morelos", de Guadalupe Ríos de la Torre; "The City of Chihuahua in the 1820s: A Demographic Approach", por Eric L. Palladini Jr.; "No están en ningún lugar'. Una historia de las desapariciones forzadas en México", de Elizabeth Maier; "Problemas de integración de refugiados y desplazados internos en América Latina", de Erasmo Sáenz Carrete. En "Documenta": "Real Reglamento para las Milicias Provinciales de Nueva España".

Año 2, número 4, enero-junio de 1999 "De la historia social a la historia cultural. Anotaciones metodológicas", de Pablo Serrano Álvarez; "Imaginación, compromiso crítico y actitud metodológica: los ejes de la investigación científica", de Alfredo de la Lama; "La piratería malayo-mahometana en Mindanao, Joló y norte de Borneo y su reflejo en la historiografía (siglos XVII-XX)", de Miguel Luque Talaván; "Geopolítica americana en los confines de Asia: el trasplante de un modelo institucional", de María Fernanda García de los Arcos; "La historia ambiental: una perspectiva centroamericana", de Albert Schram; "Martí en otro fin de siglo", de José María Martinelli. En "Documenta": "Chile, un deber irrenunciable: juzgar los crímenes contra la humanidad cometidos durante el régimen militar de Amnistía Internacional".

Números 5-6, julio-diciembre de 1999; enero-junio de 2000: "'Le manteau de l'urbanisation' sur l'Amérique hispanique", de Thomas Calvo; "De la mondialisation comme fabrication et comme fabrique des alterités", por Jean Piel;

“Emigración gallega y esclavitud en Cuba (1854). Un problema de Estado”, de Ascensión Cambrón; “México, puente migratorio o destino final. Un estudio sobre la inmigración en la segunda mitad del siglo XX”, de Mónica Palma Mora; “Los exiliados de la Revolución mexicana en los Estados Unidos”, de Victoria Lerner Sigal; “El exilio alemán en México y la difusión del marxismo”, de Jorge Fuentes Morúa. En “Documenta”: “La Compañía trasatlántica”.

En suma *Perspectivas históricas* ofrece este espacio con la convicción de contribuir a la creación de un escenario de muchas perspectivas.

